
Руслан Горбачев 

Александр Лукашенко 

посетил Минский моторный 

завод, где  пообщался с 

представителями трудового 

коллектива. Из его 

выступления можно сделать 

несколько неутешительных 

выводов.

Во-первых, глава государства 
по-прежнему не признает за собой 
ответственности за кризисную ситу-
ацию в стране. По его мнению, в кри-
зис «нас опустили» и «в основном это 
не наша вина, а наша беда». Прежний 
курс сомнению не подвергается, и, 

следовательно, стоит ожидать, глава 
государства вместе с другими чинов-
никами будут  наступать на старые 
грабли.

Во-вторых, Александр Лукашен-
ко, похоже, вообще не представляет, 
как нужно выбираться из той ямы, в 
которой оказалась наша экономика. 
На уши работников Минского мотор-
ного завода вылился набор баналь-
ностей вроде «этот год будет для 
вас определяющим». А самым пред-
сказуемым из уст главы государства 
стало утверждение о необходимости 
«жесткой дисциплины».

Той самой, с которой Александр 
Лукашенко носится уже более двад-
цати лет. Ну или, по крайней мере, 

более десяти. Еще в 2004 году он  
подписал Директиву № 1 «О ме-
рах по укреплению общественной 
безопасности и дисциплины». С 
тех пор глава Беларуси регулярно 
требует «жесткой дисциплины» от 
предприятий различных отраслей 
экономики.

Есть такая поговорка: 40 песен 
у медведя, 39 из них – про мед. О 
ней напоминает ситуация с высту-
плениями Александра Лукашен-
ко, где чуть ли не единственным 
рецептом от преодоления любого 
кризиса он называет пресловутую 
дисциплину.

Но вот жалость – его рецепт как не 
работал, так и не работает.

Кирилл Иванов 

Зацепило! Несколько 

мыслей, навеянных новостью 

о крупнейшей в стране 

солнечной электростанции.

Новость о том, что компания 
velcom строит вблизи Брагина круп-
нейшую в Беларуси солнечную элек-
тростанцию, совпала по времени с 
сообщением о том, что власти стра-
ны, вероятно, не смогут  продавать 
электроэнергию с будущей АЭС.

Чем примечательны эти новости? 
На первый взгляд очевиден факт: 
частная компания достаточно эф-
фектно воспользовалась государ-
ственной программой возрождения 
загрязненных в результате аварии на 
Чернобыльской АЭС земель. Вроде 

бы остается только порадоваться и 
за компанию, и за всех нас. Но есть 
одно «но».

Почему подобный проект стал воз-
можен только сейчас, спустя десяти-

летия? И этот вопрос адресуется не 
компании velcom и другим потенци-
альным инвесторам, а государству. 
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(Окончание на 2-й стр.)

Добро пожаловать в новый мир, динозавры

Фото Дмитрий Брушко, TUT.BY

Что общего у главы государства 
и сказочного медведя
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Анастасия Зеленкова 

Зацепило! На Брестчине 

учительница белорусского 

языка борется за то, чтобы  

сделать из белорусской 

школы русскую.

Цель благая – «облегчить жизнь 
детей», которые, по мнению учитель-
ницы, мало того, что не понимают 
по-белорусски, так еще и не имеют 
с родным языком никакой перспек-
тивы в будущем. В подтверждение 
своих слов учительница ссылается на 
собственный опыт, вспоминая учебу 
в педуниверситете имени Максима 
Танка, и сокрушается: «Дзеці ня могу-
ць знайсьці сяброў. Іх часта называю-
ць калгасьнікамі і гэтак далей».

Когда-то я сама закончила тот 
самый белорусский филфак педуни-
верситета, поэтому хотела бы поде-
литься несколькими наблюдениями 
на этот счет. Свой комментарий я 
позволила себе написать на русском 
лишь потому, что надеюсь, что его 
прочтут именно радетели за русскоя-
зычное будущее наших детей.

Я родилась и выросла в Минске. На 
белорусский филфак я поступила по-
тому, что он был «белорусским» — я не 
мечтала стать учителем, просто хотела 
досконально знать родной язык и с ним 
связать будущую профессию. Тогда я 
впервые и осознала весь смысл сло-
ва «колхозник» и научилась отличать 
«колхозников» от других белорусов.

Среди моих однокурсников таких 
было немало. Нет, они как раз не го-
ворили по-белорусски: я говорила 
– они нет. Тогда, когда мой белорус-
ский не вызывал ни у кого удивления 
или недоумения, их (как им казалось) 
«русская речь» заставляла прохожих 
оборачиваться и снисходительно улы-
баться. Даже выучив к концу учебы 
правильное произношение звуков «г» 
и «ч», они все равно оставались для 
своих однокурсников и для окружа-
ющих людей «колхозниками». И дело 
здесь совсем не в произношении.

Учительнице из Гощево невдомек, 
что «колхозник» — это не территори-
альное определение по месту рожде-
ния или языковому признаку. Можно 
родиться и в большом городе, но все 
равно быть «колхозником». Можно за-
нять высокий пост, надеть красивый 
костюм и начать говорить по-русски, 
но все равно остаться «колхозником».

«Колхозник» — это образ мышле-
ния. Это ощущение собственной не-
полноценности помноженное на ин-
теллектуальную ограниченность.

Только «колхозник» может считать 
свой язык ущербным, а свою нацию 
недостаточно великой, восхваляя 
другие «великие» нации. Когда учи-
тельница из Гощево говорит о непол-
ноценности и бесперспективности 
языка, она свои собственные юноше-
ские комплексы переносит на своих 
учеников, тем самым готовя из них 
новую генерацию «колхозников». С 
тем же ощущением неполноценности.

Ведь, казалось бы, как может че-
ловек, знающий на один язык боль-
ше, чувствовать себя ущербнее того, 
кто знает меньше (даже если вдруг 
случится, что этим языком он никогда 
в жизни не воспользуется)? Или как 
можно готовить патриотов, внушая им 
со школьной скамьи, что с языком этой 
страны «что-то не так». В конце кон-
цов, как можно вообще считать себя 
учительницей, признаваясь, что даже 
собственные дети не слышат и не по-
нимают языка, которому ты учишь?

Закончив педуниверситет, я с 
сожалением могу констатировать: 
среди моих однокурсников именно 
такие, как учительница из Гощево, 
сегодня преподают в школах. Те же, 
кто был учителем по призванию, а не 
от безысходности, очень скоро разо-
чаровался в выбранной профессии в 
силу разных обстоятельств: низких 
заработков, написания никому не 
нужных планов, выполнения разнаря-
док по культмассовым мероприятиям 
и других обязанностей, не связанных 
непосредственно с учительством. 
К сожалению, очень многие из них 
ушли из школы, оставив детей без 
действительно хороших учителей.

Как бы хотелось верить, что с тех 
пор в этой сфере что-то изменилось 
и сегодня в школе работают не только 
те, у кого не хватило ума и способно-
стей найти другое место работы, но и 
те, для кого белорусский язык – это не 
просто школьный предмет. Увы, ситуа-
ция в Гощево не добавляет оптимизма.

Государству, чья задача и функция 
— создавать понятные и надежные 
правила игры, гарантирующие благо-
приятные условия для продвижения 
подобных проектов.

Что же тем временем делает госу-
дарство в лице неизменной верхуш-
ки власти? Строит АЭС в стране, наи-

более потерпевшей от крупнейшей 
техногенной катастрофы с участи-
ем «мирного атома». Строит как-то 
странно, по принципу «сначала запу-
стим, а потом подумаем, что с этим 
всем делать».

Государство засевает гектары, 
распахивает пустоши и неудобицы в 
районах, обреченных на десятки ты-
сяч лет жить  под знаком америция.

Появление экологически безопас-
ного солнечного парка около Браги-
на резко контрастирует с необъясни-
мым желанием властей восстановить 
любой ценой «фонящие» посевные 
площади. Этот пример показывает 
всю глубину пропасти, отделяющей 
сегодняшнюю власть от наступающе-
го будущего.

«Можно начать говорить по-русски 
и занять высокий пост, но все равно 
остаться «колхозником»

Добро пожаловать в новый мир, динозавры
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Семен Печенко 

Акция посвящена 

референдуму 1995 года, 

в результате которого 

была принята новая 

государственная символика.

14 мая на Октябрьскую площадь 
в Минске вышли около пятидесяти 
человек с бело-красно-белыми фла-
гами.

Как рассказал «Салідарнасці» оче-
видец мероприятия, собравшиеся 
выстроились в цепочку, демонстри-
руя около двадцати флагов.

Акция началась в 12.00 и продол-
жалась около часа (разговор состо-
ялся в 12.50 — С.).

По словам собеседника, со-
трудники милиции ограничились 
переписью данных участников ак-
ции.

В центр Минска вышли полсотни человек 
с бело-красно-белыми флагами

Фото Насты Шамрей, facebook 

На проспект вывели спецтехнику, чтобы скрыть акцию протеста
 от случайных свидетелей. Фото Siarzhuk Siemianiuk, facebook 

Фото Радыё Свабода
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Павел Рос 

«Салiдарнасць» выясняла, 

что нужно сделать, чтобы 

каждый белорус получил 

хотя бы по 100 долларов 

безусловного дохода.

В последние месяцы в европей-
ских странах набирает популярность 
тема так называемого безусловно-
го дохода. Например, если в Швей-
царии только  собираются прове-
сти референдум, на котором власти 
предложат ежемесячно выплачивать 

каждому гражданину страны по 2250 
евро независимо от того, работает он 
или нет, то в Нидерландах такая схе-
ма уже работает с начала года. Там 
местные жители в виде безусловного 
дохода получают по 900 евро в месяц.

Зачем чиновники в других странах 
платят деньги «просто так», и почему 
это выглядит фантастикой для бело-
русов, «Салiдарнасцi» рассказал фи-
нансовый эксперт, старший аналитик 
компании «Альпари» Вадим Иосуб.

— Дело в том, что таким образом 
эти страны распределяют излиш-
ки бюджета, — поясняет он. — Тема 

безусловного дохода может быть ак-
туальна, в ситуации устойчивого про-
фицита государственного бюджета 
— то есть, когда налогов собирается 
больше, чем государство их тратит.

При такой схеме, по словам экс-
перта, государство помогает всем 
одинаково — и богатым, и бедным, и 
работающим, и неработающим:

— Но в чем фишка этого безусловно-
го дохода? В простом и дешевом адми-
нистрировании. Условно говоря, чтобы 
разделить какую-то сумму на каждо-
го гражданина страны и перечислить, 
почти не надо каких-либо затрат. Если 

«Это позволяет не тратить деньги 
на содержание тысяч чиновников, 
которые якобы обеспечивают 
социальную справедливость»

Евгений Федоров 

Известный экономист объяснил, почему, 

несмотря на укрепление белорусского рубля, 

цены в магазинах по-прежнему кусаются, и 

спрогнозировал возможный скачок цен летом.

По данным Белстата, в прошлом месяце в Белару-
си серьезно подорожал целый ряд важных продуктов. 
Так, почти на четверть  выросли цены на помидоры. Бо-
лее того, существенно увеличилась стоимость чеснока, 
капусты, круп и рыбы и других товаров. И если раньше 
эксперты привычно списывали рост цен на традицион-
ное подорожание валюты, то в апреле рубль, напротив, 
укреплялся.

Почему растут цены, объяснил руководитель аналити-
ческого центра «Стратегия» Леонид Заико.

— Это абсолютно нормальное явление, которое назы-
вается сезонное изменение цен, — прокомментировал 
ситуацию он. — В апреле и мае это происходит, так же, 
как меняются потом цены в августе и сентябре. Это знает 
каждый студент.

В то же время, по мнению эксперта, цены могут под-
скочить еще раз – уже летом.

— Летом для белорусской финансовой системы будет 
важный момент – деноминация, — считает Леонид Заико. 
— Как она повлияет на цены, на поведение людей, мы не 
знаем. И с этим, кстати, могут быть связаны определен-
ные колебания курса рубля.

Так называемая «ползучая инфляция» будет сохра-
няться на протяжении всего года, говорит экономист, но 
она будет касаться товаров не первой необходимости.

— Сейчас многие товары в белорусские магазины по-
ставляют российские трейдеры, на прилавки поступает 
больше российских товаров, которые дешевле. Это будет 
немного сдерживать рост цен, — обнадеживает собесед-
ник «Салідарнасці»

Леонид Заико прогнозирует, что к концу 2016 года ин-
фляция может оказаться в пределах 12-16%, что немного 
выше прогноза правительства.

— Снизятся ли цены, потому что доллар стал дешеветь? 
Это, конечно, может произойти, но есть такое экономиче-
ское правило — «ценовой храповик», которое говорит, что 
если цены уже пошли наверх, то на снижение, как правило, 
рынок уже не работает. Так что, ждать снижения цен в мага-
зинах, я вам не советую, — объяснил экономист.

Доллар падает, а цены растут. Нестыковочка?
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же мы хотим развивать «социальную 
справедливость», то нужно создавать 
Министерство соцзащиты, содержать 
тысячи чиновников, собирать какие-то 
справки и так далее. В результате тако-
го якобы справедливого распределе-
ния этих денег издержек будет больше, 
чем профита для общества.

Что нужно сделать Беларуси, 
чтобы обеспечить своим граж-
данам безусловный доход? 

— Во-первых, нужен устойчивый 
профицит бюджета — причем, с учетом 
выплат по внешним долгам, — продол-
жает аналитик, замечая, что белорус-
ский бюджет только формально счита-
ется бездефицитным, а в реальности 
без иностранных кредитов чиновникам 
трудно свести концы с концами.

Плюс власть не должна на себя 
брать обеспечение каких-то государ-
ственных программ, строительство 
каких-то перспективных производств 
и так далее, считает Вадим Иосуб.

— Например, если дать нашим 
чиновниками какие-то «лишние» 
деньги, они тут же найдут миллион 
способов их применить. Что-нибудь 
построят или модернизируют, а че-
рез несколько лет выяснится, что 
продукция не продается, а деньги эти 
зарыты в песок. В других странах это 
тоже происходит, но там чиновники 
понимают, что если они не могут эти 
деньги эффективно вложить, то луч-
ше отдать их людям.

Возможно ли в Беларуси 
ввести хотя бы мизерный 
безусловный доход? 

— У нас же очень большое бремя 
внешнего долга и в ближайшее время 
излишка денег не предвидится. Также 
при нашей системе управления эконо-
микой отказ чиновников распределять 
деньги выглядит абсолютной фанта-
стикой. Думаю, что ближайшие лет 10-
20 об этом точно говорить не придет-
ся, — подытоживает собеседник.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Павел Рос 

Чем офшорный скандал 

грозит белорусским 

бизнесменам?

В понедельник Международный 
консорциум журналистов-расследо-
вателей (ICIJ) выложил в сеть базу 
данных с именами владельцев оф-
шорных компаний из разных стран 
мира. Независимые СМИ выявили  
список белорусов, которые владеют 
компаниями в странах с льготными 
условиями налогообложения.

– У нас не запрещено открывать 
офшорные компании с точки зре-
ния закона. И взаимодействовать с 
ними не запрещено, – комментиру-
ет «Салідарнасці» ситуацию сопред-
седатель Республиканской кон-
федерации предпринимательства 
Виктор Маргелов. – Единственное, 
что нужно сделать, это оплатить оф-
шорный сбор, если деньги туда от-
правляешь.

Так что, с одной стороны, это вро-
де бы нормальное явление, замечает 
собеседник «Салідарнасці».

– С другой стороны, есть инте-
ресная информация, что из Беларуси 
в год примерно 10% средств выво-
дится незаконно – это около 8 мил-
лиардов долларов, – добавляет он. 
– Понятно, что часть из этих средств 
вывозится в виде покупок автомоби-
лей или, например, одежды в Поль-
ше, а остальные куда исчезают?

Значит, поток незаконного вывода 
капитала идет, в том числе, и через оф-
шоры, предполагает Виктор Маргелов. 
По его мнению, государство должно 
заниматься этим вопросом и прове-
рять не только частные компании:

– Я слышал, что даже очень круп-
ные компании у нас имеют офшорные 
счета. Это и государственные компа-
нии, и некоторые крупные нефтепе-
рерабатывающие предприятия. Воз-
никает вопрос – что они делают в этих 
офшорах?

Комментируя возможные послед-
ствия для  белорусских участников 
«панамского списка», Виктор Марге-
лов считает, что вряд ли стоит ожи-
дать жесткой реакции со стороны 
правоохранительных органов.

– Я думаю, что этот список не яв-
ляется каким-то открытием. Может 
быть, несколько фамилий там кого-то 
удивят, а остальное тем, кому поло-
жено знать, уже давно известно. Не 
думаю, что в Беларуси в связи с этим 
будут какие-то активные телодвиже-
ния. Ну, в прессе пошумят немного – 
на этом все и закончится, – подводит 
итог собеседник «Салідарнасці».

«Даже крупные госкомпании у нас имеют 
офшорные счета. Возникает вопрос: 
что они там делают?»
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29 апреля в офисе 

профсоюза РЭП состоялась 

встреча лидеров трех 

независимых профсоюзов 

Беларуси с заместителем 

генерального секретаря 

Глобального Союза 

IndustriALL Моникой 

Кемперле. Речь шла о 

нарушении прав профсоюзов 

и международной поддержке 

работников, преследуемых 

администрацией за их 

профсоюзную деятельность.

Об этом praca-by.info рассказал 
председатель профсоюза РЭП Генна-
дий Федынич.

Участники встречи обсудили си-
туацию, в которой приходится рабо-
тать независимым профсоюзам Бе-
ларуси, и подробно остановились на 
последних случаях вопиющих нару-
шений прав членов профсоюза РЭП 
– преследовании маляра окрасочного 
участка цеха № 91 МТЗ Натальи Ани-
кеевой и увольнении за три года до 
пенсии профсоюзного активиста Ми-
хаила Сошко, специалиста 6 разряда, 
30 лет проработавшего на Слоним-
ской камвольно-прядильной фабрике.

– Моника Кемперле была очень 
удивлена, – рассказал Геннадий Фе-
дынич. – Она не знала подробностей, 
в каких условиях нам приходится ра-
ботать. Мы обратились с просьбой 
оказать солидарную поддержку на-
шим членам, пострадавшим из-за 
дискриминации по профсоюзному 
признаку. Мы были услышаны. Сейчас 
готовим документы, вполне обосно-
ванные и адекватные для того, чтобы 
воспользоваться нашим членством в 
Глобальном Союзе IndustriALL. И те 
же руководители МТЗ должны четко 
понимать, что работники, которые 
встали на защиту своих законных 
прав, никогда не останутся одни. А 
вот руководство, придет время, оста-

нется один на один со своими про-
блемами.

По словам профсоюзного лиде-
ра, Моника Кемперле пообещала 
использовать все возможные инстру-
менты, имеющиеся в распоряжении 
Глобального Союза IndustriALL, чтобы 
заставить руководство МТЗ и Сло-
нимской камвольно-прядильной фа-
брики положить конец нарушениям 
прав работников.

– Мы говорили об оказании дав-
ления на руководство этих предприя-
тий.  У IndustriALL есть контакты с Па-
кистаном, Таджикистаном, другими 
странами, куда МТЗ поставляет свою 
технику. Мы не шутим, наниматели 
должны понять, что на их беззаконие 
найдутся адекватные меры. Они бу-
дут очень эффективные. Моника Кем-
перле согласилась, что все вопросы, 
входящие в компетенцию IndustriALL, 
будут решены надлежащим образом. 
У  IndustriALL есть возможность выйти 
на конференции МОТ с предложени-
ем пересмотреть решение о санкциях 
в отношении Беларуси. Я категориче-
ский противник всяких санкций. Люди 
должны работать, но руководство, 
нарушающее признанные на между-
народном уровне основные трудовые 
стандарты, устраивающее репрессии 
в отношении человека труда, должно 
отвечать за свои действия. Мне ин-
тересно, как будет наше правитель-
ство оправдываться в Женеве за по-

ведение своих коллег – руководства 
Слонимской камвольной фабрики и 
начальника окрасочного участка цеха 
№91 МТЗ Руслана Кривицкого? – ска-
зал Геннадий Федынич.

Участники встречи договорились 
о включении вопроса о нарушении 
прав Натальи Аникеевой и Михаила 
Сошко в повестку дня заседания Ис-
полкома IndustriALL, которое состо-
ится 25-26 мая во Франкфурте.

Заместитель генерального секре-
таря Глобального Союза IndustriALL 
Моника Кемперле находилась в Бе-
ларуси с 28 по 30 апреля по пригла-
шению Белхимпрофсоюза, четвертой 
белорусской членской организации 
IndastriALL. Она приняла участие в 
Международной конференции «Вза-
имодействие нанимателей, органов 
государственной власти и профсоюза 
по профилактике и предупреждению 
производственного травматизма, про-
фессиональных заболеваний, аварий, 
созданию здоровых и безопасных ус-
ловий труда», на которой выступила с 
обзорным докладом мировой практи-
ки организации охраны труда женщин.

Глобальный Союз IndustriALL – 
влиятельное международное объе-
динение профсоюзов промышленных 
рабочих, представляющее 50 млн че-
ловек в 140 странах мира. В состав 
IndustriALL входят четыре белорус-
ских профсоюза – БНП, профсоюз 
РЭП, СПМ и Белхимпрофсоюз. 

Вопрос о нарушении прав 
Натальи Аникеевой и Михаила Сошко будет 
поднят на заседании Исполкома IndustriALL
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Юридическая служба 

профсоюза РЭП защищает в 

суде право члена профсоюза 

Дмитрия Бояревича на 

пользование жилым 

помещением по месту 

прописки.

Об этом praca-by.info рассказал 
юрист профсоюза РЭП Юрий Беляков.

– К нам в профсоюз обращаются 
люди по самым разным вопросам. 
И нередко они касаются жилищных 
споров. Поскольку в профсоюзе при-
няли решение защищать членов, не-
зависимо от того, в какой сфере их 
права нарушены, мы беремся за са-
мые разные дела. Как в этом случае.

Суть дела заключается в том, что 
истец Леонид Писарев, дядя бывшей 
жены нашего члена профсоюза Дми-
трия Бояревича, захотел выселить 
его из квартиры, в которой они оба 
прописаны. Квартира не приватизи-
рована. В ней прописана семья Ле-

онида Писарева, его племянница и 
Дмитрий Бояревич, бывший муж вто-
рой племянницы. 

Дело в том, что Дмитрий был вы-
нужден некоторое время проживать в 
другом месте. Он является опекуном 
своей престарелой бабушки и дол-
жен за ней ухаживать. Пока Дмитрий 
проживал в деревне, ухаживая за ле-
жачей пожилой женщиной, Леонид 
Писарев сменил замки в квартире и 
подал иск в суд о выселении бывшего 
родственника. А судья Артем Русак, 
не вдаваясь в подробности, поддер-
жал истца. Только лишь на основа-
нии того, что Дмитрий не проживал 
некоторое время в квартире, судья 
признал его утратившим право поль-
зования жилым помещением.

Судья имел право вынести такое 
решение только в двух случаях. Пер-
вый – если человек по каким-либо 
причинам сам хочет выселиться, то 
есть добровольное выселение. Но 
Дмитрий Бояревич не давал согласия 
на свое выселение. Он 15 лет стоит 
в очереди на жильё именно по этому 

адресу. Дмитрий был согласен уча-
ствовать в приватизации этой квар-
тиры, тем более что по гражданскому 
кодексу имеет на это право, посколь-
ку он там прописан и проживал.

Второй случай, когда судья мог 
принять такое решение, если бы 
Дмитрий не оплачивал коммуналь-
ные расходы. Но он регулярно пе-
редавал через бывшую жену деньги, 
этот факт она подтвердила в суде. 
Бывшие супруги сохранили хорошие 
отношения, – рассказал Юрий Беля-
ков.

Он сообщил, что профсоюз подал 
кассационную жалобу и иск о вселе-
нии Дмитрия Бояревича обратно в 
минскую квартиру.

– Надеемся, что решение суда по 
данному делу будет справедливым. 
Наш профсоюз приложит для этого 
все необходимые усилия. Для служи-
телей закона это всего лишь рабочие 
моменты, рутина, а для других людей 
– это жизнь, жизнь без крыши над 
головой, – подытожил профсоюзный 
юрист. 

Судья, не разобравшись, 
лишил человека крыши над головой

Ольга Слуцкая 

Пример витебского строителя, приехав-

шего в Минск, чтобы забраться на башенный 

кран с требованием выплатить ему зарплату 

(и  добившегося своей цели!), говорит бело-

русам: «Задерживают зарплату? Не молчи!».

За судьбой витебского предпринимателя Дмитрия 
Столярова, решившегося на дерзкую акцию в центре 
Минска на стадионе «Динамо», в течение недели следи-
ла вся страна. Его  окрестили  героем нашего времени. 
Многие отнеслись к его истории с сочувствием: задержка 
зарплат в Беларуси – обычное явление.

По данным Белстата, просроченную задолженность 
по заработной плате в апреле имели 167 организаций (из 
них 133 – в Витебской области). Сумма просроченной за-
долженности исчисляется 80 859,8 млн рублей.

История Дмитрия Столярова – это хороший урок тем 
белорусам, которые боятся говорить о своих пробле-
мах.

– Народ, у каго запазычанасць па заробку, усе на кра-
ны! – призывает пользователь на сайте nn.by. – Шкада, 
што у нас iх столькi няма. Ну нiчога, будзем па чарзе, а 
можна брыгадавым метадам.

– Скоро: оцепление омона на каждом кране; он-
лайн-видеокамеры с живой трансляцией (если удалось 
пролезть). Беларусь может начать делать деньги на таких 
шоу (мол, делайте ставки: прыгнет или нет). Мы будем 
процветать! – иронизирует другой читатель.

«Беларусь может начать 
делать деньги на таких шоу!»



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 мая  2016       №3978

ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Алена Антонова 

Народ обсуждает 

инициативу депутатов ввести 

обязательный декрет для 

пап. 

Целесообразность  этой иници-
ативы  будет прорабатываться, со-
общила заместитель начальника от-
дела народонаселения, гендерной 
и семейной политики Министерства 
труда и социальной защиты Марина 
Артеменко. По словам чиновницы, 
только 1% мужчин в Беларуси поль-
зуется предоставленной законода-
тельством возможностью отпуска по 
уходу за ребенком. 

Белорусы сразу просекли, что 
стоит за этой инициативой. На фору-
ме talks.by  народ пишет, к чему при-
ведет обязательный декрет для пап, 
и готовы ли наши мужчины уйти в от-
пуск по уходу за ребенком. 

— Таким образом, под благовид-
ным предлогом, нам просто сокра-
щают декретный. 2 года — мама, 
3-й — папа, но папы в большинстве 
случаев сидеть не будут, а отправят в 
сад, а если в сад — то иди на работу.

— Скоро «право первой брачной 
ночи» введут с таким подходом.

— Поддерживаю! пусть папки про-
никнутся отцовством во всей красе! а 
то сбегают на работу от детей, а мам-
ка делай все сама. Пусть знают, что 
такое впахивать 24 часа в сутки без 
права на отдых. Тем более, что гру-
дью кормят далеко не все, и уж никак 
не до трех лет. Отличная инициатива, 
может, отцы хоть начнут осознавать 
кто они и для чего нужны. А то неко-
торые даже элементарно одеть нор-
мально по погоде ребенка не умеют! 
Поддерживаю как мама и жена!

— А грудь у мужчин тоже указом 
отрастет?

— Решают проблему безработи-
цы, лицемерят насчет социальной 
ориентированности или просто трол-
лят и так уже замордованный бело-
русский народ?

— Слов нет цензурных. Женщины 
в РБ в большинстве своём немного 

зарабатывают. КАК на мамину з/п в 
3-4-5 млн обеспечить семью? Какой 
обязательный декретный для отцов? 
Это маразм. Семьи в этот период об-
речены на полуголодное нищенское 
существование!

— Мужчины сразу испугались, что 
их заставят дома с детьми сидеть. 

— Если бы сохранялось хотя бы 
75% всех выплат мужчине, то и обя-
заловки не нужно. Я бы тоже на го-
дик сходил, если ребенку уже хотя 
бы 2.

— Чтобы понять суть «нововведе-
ния», не нужен не только хрусталь-
ный шар, но и без докторской степе-
ни по экономике можно обойтись. В 
конце 15го - начале 16-го уже были 
робкие попытки вбросов от офици-
альных лиц по поводу сокращения 
декретного отпуска. Тренд такой у 
нашей власти в последнее время — 
сокращение финансирования соци-
алки. Ибо денег на нее уже нет. По-
этому какие-то мечты по привязке 
зарплаты к пособию просто смеш-
ны. Просто, видимо, то пресловутое 
сокращение срока декрета плохо 
вписывалось в обьявленный широ-
ко тиражируемый властями курс на 
увеличение рождаемости. А вот эта 
обязаловка для мужчины на бумаге 
и напрямую срок декрета не сокра-
щает, более того, отлично оправ-
дывается модной ныне борьбой с 
гендерным неравенством. А на прак-

тике это просто приведет к тому, что 
часть мужчин этим своим правом не 
воспользуются. И средний срок, а 
соответственно и госрасходы на со-
циалку по этой статье, сократятся. 
То, чего власти и надо.

— Введут обязательный для муж-
чин, ждите увеличение фиктивных 
матерей-одиночек!

— Почему не рассматривают ва-
рианты, как в соседних странах, на-
пример в Польше — то, что мама 
имеет право на 100% заработок пер-
вый год декрета, а остальные 2 года 
она не получает ни копейки от госу-
дарства? Хочет — сиди в декрете, ра-
бочее место за тобой сохраняется, но 
при этом государство ничего не тра-
тит. Почему все сводится до понятий 
отобрать/урезать декретный отпуск? 
Да пусть сидят женщины до 3-х лет, 
если хотят и могут себе это позво-
лить, но при этом пособие платить до 
1-1,5?

— Они уже не просто влезли, они 
уже спят в наших постелях. Не заме-
тили? А я просыпаюсь в холодном 
поту иногда по ночам, чувствуя их 
«заботливое дыхание». Сначала жен-
щина, воспитывающая ребенка — ту-
неядка, плати муж оброк, теперь вот 
это. Если мужчина пойдет в декрет-
ный на 1,5 года, то период его тру-
довой деятельности еще на 1,5 года 
увеличится (ибо декрет не входит в 
страховой стаж). А что — умно!

«Они уже не просто влезли, 
они уже спят в наших постелях!»


